

DOSSIER DE PRESSE

Agir in

SEINE
SAINT
DENIS



**Stéphane
Troussel,**

Président du Département
de la Seine-Saint-Denis

« La Seine-Saint-Denis est un territoire riche en idées, en énergies et en solidarités. Avec l'Appel à Agir In Seine-Saint-Denis, nous souhaitons donner aux associations les moyens d'agir pour relever ensemble les défis qui nous attendent. L'édition 2025 se veut encore plus ambitieuse et inclusive, en répondant aux attentes de toutes les générations et en proposant des solutions innovantes et écoresponsables. En aidant le tissu associatif et les actrices et acteurs de l'Economie Sociale et Solidaire à se développer, nous participons plus que jamais au dynamisme, à la solidarité et au développement durable de la Seine-Saint-Denis. »

L'Appel à Agir : Une initiative au cœur des priorités du territoire

L'Appel à Agir In Seine-Saint-Denis s'inscrit dans la volonté du Département de soutenir des projets structurants pour le territoire. Depuis sa création, ce dispositif a permis de financer plus de 1 500 projets, portés par des structures associatives et de l'économie sociale et solidaires, il offre un double accompagnement : financier et humain, avec l'intégration à un réseau actif d'acteur.e.s locaux, engagé.e.s pour un territoire plus juste et durable.

1500
projets financés depuis
la création de l'Appel à Agir



seine-saint-denis
LE DÉPARTEMENT

L'édition 2025

Les candidatures sont ouvertes jusqu'au 31 janvier 2025, et les lauréats seront dévoilés dès le mois de mai!

L'appel à Agir In Seine-Saint-Denis s'enrichit d'une nouvelle thématique centrée sur l'enfance et la jeunesse. Conscient des défis auxquels font face les jeunes du territoire, le Département entend soutenir les initiatives qui favorisent leur épanouissement personnel, leur réussite éducative, leur accès à l'emploi ou encore leur implication citoyenne.



La soirée des lauréats de la sixième édition de l'Appel à Agir In Seine-Saint-Denis, le 7 octobre à la Communale de Saint-Ouen.
Crédit photo : Bruno Lévy pour le In Seine-Saint-Denis

RETOUR SUR L'ÉDITION 2024

832
candidatures

452
projets soutenus

3,5
millions d'euros au total

L'édition 2024 de l'Appel à Agir a connu une mobilisation record avec **832 candidatures**, soit une progression notable depuis sa création en 2019. Fidèle à son ADN, le dispositif a permis de soutenir **452 projets**.

L'édition 2024 a également mis en avant des innovations marquantes :

- Une thématique renforcée autour des filières écoresponsables.

- L'utilisation de foncier départemental pour des projets de transition écologique.
- Le partenariat avec la Fondation Groupe RATP, co-finançant des projets liés aux mobilités durables.

Avec une enveloppe totale de 3,5 millions d'euros, l'Appel à Agir In Seine-Saint-Denis 2024 a une nouvelle fois démontré son rôle clé dans le soutien aux acteur.ice.s locaux.

Thématique 1

190
projets lauréats

Thématique 2

87
projets lauréats

Thématique 3

158
projets lauréats

Thématique 4

**NOUVELLE
THÉMATIQUE**

Thématique 5

17
projets lauréats

COUP DE PROJECTEURS SUR QUELQUES PROJETS LAURÉATS

Un appel à projets pour accompagner les politiques publiques départementales et l'innovation made in Seine-Saint-Denis

Thématique 1 **NOUVELLES SOLIDARITÉS**

**NOMBRE DE PROJETS SOUTENUS:
190 PROJETS LAURÉATS**

Le + de 2024: De nombreux projets pour rendre accessibles au plus grand nombre des équipements, des offres ou des activités culturelles.

COLLECTIF SIRÈNES

« Sirène mobile, la création d'un vélo cargo »

Ce vélo cargo triporteur a permis de rendre l'exposition « Désirs Géographes Bagnolet et Noue Montreuil » interactive et itinérante. Ce dispositif multifonction sert de borne d'exposition mobile, de kiosque d'ateliers créatifs et de régie pour des spectacles en espace public. La « Sirène mobile » permet d'élargir les publics, de créer des contenus au cœur des territoires et de soutenir la logistique des interventions artistiques.

DOTATION: 13 500 €

L'ECHO DES SANS MOTS

« Épicerie sociale et solidaire, pour un meilleur accompagnement des familles »

Ce projet s'inscrit dans un réseau d'épiceries solidaires visant à accompagner les familles en difficulté vers l'autonomie, en combinant aide alimentaire, ateliers de cuisine, activités sportives, découvertes culturelles et sorties éducatives.

Ces actions couvrent plusieurs quartiers du territoire et promeuvent le « bien manger », la formation, et la découverte des ressources locales en agriculture urbaine.

DOTATION: 8 000 €

Thématique 2

TRANSITION

ÉCOLOGIQUE

NOMBRE DE PROJETS SOUTENUS:
87 PROJETS LAURÉATS

Le + de 2024 : Un partenariat entre la Fondation Groupe RATP et le Département a permis de renforcer le financement de projets dédiés à la promotion de la mobilité douce.

ÉTUDES ET CHANTIERS

« SoliCycle, des ateliers solidaires de réparation vélo »

Le programme SoliCycle de l'association Etudes & Chantiers soutient une mobilité inclusive et durable en Seine-Saint-Denis à travers des ateliers solidaires de réparation de vélos. Ce projet unique combine plusieurs objectifs : créer de l'emploi pour des personnes en précarité, encourager la pratique du vélo pour une mobilité décarbonée, renforcer le lien social dans les quartiers populaires et favoriser la transition écologique via le réemploi de vélos.

DOTATION : 14 500 €

LES POUSSIÈRES

« Mise en bouche et mise au vert »

Ce projet met en lumière la richesse culinaire du territoire tout en sensibilisant les habitants à l'alimentation comme un outil de cohésion sociale, d'apprentissage, de partage et de respect. Il inclut des ateliers, des résidences de chefs, des stages, un grand banquet partagé, ainsi que des initiatives de lutte contre le gaspillage alimentaire.

DOTATION : 15 000 €



Une action culinaire aux Poussières : la création de l'Auberdwich, nouvelle spécialité culinaire d'Aubervilliers, en collaboration avec les jeunes de la ville.

Crédit photo : Clara Bougon pour le In Seine-Saint-Denis

Thématique 3 **ENGAGEMENT CITOYEN**

**NOMBRE DE PROJETS SOUTENUS:
158 PROJETS LAURÉATS**

Le + de 2024: Un soutien accru aux projets mettant à l'honneur la diversité des langues, des pratiques culturelles et sportives, ainsi que les mémoires immigrées des habitant.e.s de la Seine-Saint-Denis.

CINÉSPHÈRE

**« L'amour est un oiseau rebelle,
un atelier de co-création de comédie
musicale documentaire »**

Le projet cinématographique et musical s'inspire de l'opéra Carmen pour explorer l'amour et ses obstacles à travers les témoignages de résidents de quartiers prioritaires. Il mêle moments chantés et récits documentaires ou fictionnels, valorisant la diversité des langues, des cultures et des parcours personnels.

En fédérant les habitants autour d'une création artistique, le projet encourage l'insertion, la confiance et l'expression des voix, tout en sensibilisant aux questions d'égalité femmes-hommes et de respect de la différence.

DOTATION: 4 000 €

HAND'JOY

**« Championnes : Ici aussi,
on peut briller ! »**

Une bande dessinée en faveur de l'égalité des chances qui parle de discriminations sociales et raciales ainsi que de sexisme. Ce projet de bande dessinée est le fruit de la détermination de 14 jeunes filles et handballeuses de Seine-Saint-Denis, issues de quartiers populaires et aux parcours variés.

DOTATION: 6 000 €



Amina Tounkara, fondatrice de l'association Hand'Joy, présente les deux premiers tomes de la BD *Championnes : Ici aussi, on peut briller!*
Crédit photo : Sophie Loubaton pour le In Seine-Saint-Denis

STRUCTURATION DE FILIÈRES ÉCO- RESPONSABLES

NOMBRE DE PROJETS SOUTENUS :
17 PROJETS LAURÉATS

LES FLEURS

« Des fleurs pour ma peau »

L'association L.E.S.F.L.E.U.R.S, en partenariat avec Murs à fleurs, crée une filière éco-responsable de cosmétologie en développant une gamme de macérats floraux. Pour cela, elle aménage un laboratoire cosmétique dans un container existant et pour financer l'expertise nécessaire à la formulation et à la réglementation des produits.

DOTATION : 35 000 €



Sophie Jankowski, créatrice des Murs à Fleurs,
une « ferme florale près de chez vous ».
Crédit photo : Bruno Lévy pour le In Seine-Saint-Denis

SOCIÉTÉ DE GESTION DU VILLAGE DU RÉEMPLOI SOLIDAIRE

« Village du réemploi solidaire »

Le Village du réemploi, situé dans la ZAC de la Fraternité à Montreuil, est un projet ambitieux visant à réhabiliter un îlot d'habitation avec 10 000 m² de logements d'ici fin 2024. Sur près de 1800 m², il réunira 8 recycleries et ressourceries. Le projet cherche à promouvoir le réemploi solidaire en France, sensibiliser sur les enjeux écologiques et sociaux, mutualiser les ressources et savoir-faire des acteurs du réemploi, et vise à valoriser 1000 tonnes de déchets par an, créer 50 emplois locaux et sensibiliser 5000 personnes par an.

DOTATION : 15 000 €